

«ВИТЕБСКОЕ СЛОВО» – ПЕЧАТНЫЙ ОРГАН ВИТЕБСКОЙ ОРГАНИЗАЦИИ ТРУДОВОЙ НАРОДНО-СОЦИАЛИСТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ

После Февральской революции 1917 г. партия народных социалистов (энесов) активизировала деятельность по созданию своих провинциальных организаций, или групп (так энесы называли свои местные отделы. – А. М.). В мае 1917 г. в Витебске создается группа народно-социалистической партии, в состав которой в июле того же года вошли и представители местной Трудовой группы [1, с. 3].

Объединенная организация не была массовой. Сравнительный анализ источников позволяет предположить, что она насчитывала около 200 человек. По своему характеру Витебская группа народных социалистов была, преимущественно, интеллигентской. Она объединила в своих рядах виднейших деятелей губернии. В ее состав входили представители местных органов власти, общественных организаций, культурно-просветительных учреждений и т. д. Председателем ее исполнительного комитета был избран М. И. Богданов – присяжный поверенный, член исполнительного комитета Витебского Совета солдатских и рабочих депутатов.

К моменту создания собственного печатного органа народные социалисты Витебской губернии уже имели опыт издательской деятельности. Так, один из членов группы В. Н. Карпов был редактором газеты «Свободное слово», редактировал крестьянский отдел «Известий Витебских Советов крестьянских, солдатских и рабочих депутатов» [2, л. 63]. С первых чисел сентября 1917 г. в Витебске стала выходить газета «Известия Витебского губернского Совета крестьянских депутатов». Ее редактором являлся народный социалист А. Я. Кюссе-Тюз.

Газету под названием «Витебское слово» народные социалисты начали издавать накануне выборов в Учредительное собрание (ответственные редакторы – М. И. Богданов и Е. Ф. Алонов). Ее первый номер вышел 6 октября 1917 г. Лейтмотивом «Витебского слова» стал девиз: «В единении всех живых сил страны – спасение родины». Своими основными задачами газета провозглашала: отстаивание интересов трудящихся (крестьян, рабочих, ремесленников, приказчиков и трудовой интеллигенции), призыв трудящегося народа Витебского края к созидательному творчеству и укрепление в сознании населения завоеванного республиканского строя.

На страницах газеты народные социалисты поднимали важнейшие вопросы текущего момента, одним из которых было укрепление государственности и ликвидация внутренней смуты в условиях войны. По их мнению, только объединение всех сил страны, предпочтение государственных интересов личным поможет решить три основные задачи: защитить Родину от внешнего врага, восстановить законность и порядок и довести страну до Учредительного собрания [3, с. 1].

В своих публикациях витебские народные социалисты подчеркивали необходимость поддержки коалиционного правительства, призывали к единению междупартийных сил демократии и отмежеванию от «анархо-большевистских элементов, несущих разложение и дезорганизацию в жизнь и без того измученной страны» [4, с. 1]. Проведение радикальных реформ в социально-экономической сфере, в частности решение аграрного вопроса, они считали прерогативой Учредительного собрания.

Будучи ярыми противниками большевиков, знесы отмечали их растущую силу, с которой «нельзя не считаться». Этот рост они объясняли отсутствием единства «творческих сил революции», усталостью народных масс от государственной разрухи.

Выход из кризисной ситуации, сложившейся в стране, народным социалистам виделся в прекращении «бесплодного потока слов» и переходе к созидательной работе. Только в «будничной повседневной работе найдется общая почва для коалиции как для самой демократии, так и для объединения всех живых сил страны, которым одним лишь под силу справиться с тяжкими задачами грозного времени» [5, с. 2].

На страницах «Витебского слова» публиковались новости с фронта. Народные социалисты с горечью писали о поражениях русских войск, выступали с осуждением попыток братания, деморализации армии, дезертирства, резко критиковали пропаганду антиоборончества, проводимую большевиками, опасаясь, что, заключив мирное соглашение, российское государство фактически превратится в колонию Германии.

Наряду с сообщениями о важнейших общегосударственных событиях, газета сообщала информацию о местной жизни Витебской губернии, особенно акцентируя внимание на работе местных органов власти.

Вопросы собственного партийного строительства народные социалисты освещали в «Витебском слове» крайне скупое, ограничиваясь лишь небольшими заметками и объявлениями, малоинформативными по содержанию. В период подготовки к выборам в Учре-

дительное собрание это, конечно, являлось существенным недостатком для партийного печатного органа.

Газета Витебской группы Трудовой народно-социалистической партии просуществовала около месяца. На ее страницах поднимались важнейшие вопросы общегосударственной жизни страны, давалась информация о событиях, происходивших в губернии, о работе местных органов власти. После Октябрьской революции она была закрыта.

Список литературы

1. Партийная жизнь. Витебская группа Трудовой народно-социалистической партии // Витеб. листок. – 1917. – 4 июля. – С. 3.
2. Перепечатка из газеты материалов Витебского Совета солдатских и рабочих депутатов 1917 г. – Фонд 60 П. – Оп. 3. – Д. 191.
3. Наши задачи // Витеб. слово. – 1917. – 6 окт. – С. 1.
4. Богданов, М. Водораздел / М. Богданов // Витеб. слово. – 1917. – 7 окт. – С. 1.
5. Столповский, В. К земским выборам / В. Столповский // Витеб. слово. – 1917. – 6 окт. – С. 2.